

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 4610.

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.

MIÉRCOLES 6 DE DICIEMBRE DE 1865.

Los Sres. suscriptores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVI.

Sección editorial.

APUNTES DE UNA CARTERA.

2.ª SERIE.

Carta vigésima segunda.

Continuación.

El ábside contiene cinco capillas: en la central de San Zenobio debe examinarse la preciosa Custodia de plata de Fr. Bambi y los bajos relieves de Ghiberti. Las estatuas de San Mateo de Donatello, de San Marcos de Nicolo Aretino, de San Pedro de Bacicio Bandinelli, son también merecedoras de la atención del curioso. El coro en mármol se halla exornado con bajos relieves del mismo Bandinelli y de su discípulo Giovanni dell' Opera. En torno del tabernáculo y detrás del Altar mayor se venera un soberbio grupo también en mármol, que representa á la Piedad, ó sea á la Virgen Santísima, que nosotros apellidamos de las Angustias por tener el cuerpo de su divino Hijo entre los brazos después de la sanguinaria escena del Calvario. Es un trabajo admirable del renombrado Miguel Angel, que destina á su propio sepulcro y no pudo acabar.

Los bajos relieves de la puerta de la Sacristía hechos en bronce por Luca della Robbia se muestran con encantamiento al visitante; y dentro de la propia Sacristía una pila de agua bendita en mármol de Buggiano. Se atribuye á Sor di credi el San José de la capilla de su título; y es de Sanzovino la estatua de Santiago el Mayor colocada en una pilastre de la cúpula. Otra de Donatello que retrata á Poggio Bracciolini está allí cerca, y se cuenta de ella que hubo anteriormente necesidad de quitarla de donde estaba en medio de los Apóstoles de la fachada, porque las gentes sencillas e ignorantes encendían cirios en honor de aquel hombre licencioso creyéndole un Bienaventurado. Vimos por este lado entonces el busto del músico Squarcialupi, obra de Ben da Majano, y picó nuestra curiosidad la pintura ennegrecida al fresco de Paolo Vecello, que reproduce la estatua ecuestre del valeroso e implacable condotiero inglés John Hawkwood, de quien se afirma que en el saqueo de Faenza en 1371 como viese á dos sus oficiales luchando espada en mano por la posesión de una monja hermosa y joven, tuvo la crueldad de leollarla para terminar la dura enemiga. Mas por tristes que sean á ferma las reflexiones que hace frente a freno del tal fresco, no le fueron en zaga otras que se me ocurrieron contemplando encima de la pared de la nave lateral la vera efigie del Dan-

te, en pie, vestido de escarlata, única y harto mezquina muestra de grataitud que la orgullosa República consagró al poeta por ella desterrado, sin reparar que fué una de las mas legítimas glorias de su patria. Que los pueblos y sus caudillos vocean á menudo la prez y loa que darán el dia del triunfo á sus mas insignificantes compatriotas; y á la hora de cumplir sus ofrecimientos lisonjeros suelen perder de los hechos y repartir á ciegas galardones y castigos sin tomar en cuenta lo que cada cual merece.

Ahora justo será que devolvamos á la soberbia Basílica la merecida fama que alguno creerá tratamos de quitarla, cuando confesamos ingenuamente que la primera impresion no fué tan favorable como nos habíamos prometido. Ante todo dijimos que habíamos de escribir nuestros pensamientos tales como fuesen apuntando en nuestra mente, y que no sacrificariamos la verdad por motivos fútiles ó graves, y sentado una y otra vez este propósito, habremos de ser sinceros hasta el fin. Por ello nos apresuramos hoy á contar que colocados bajo la imponente masa de la cúpula de Brunelleschi á buena luz y despues de haber meditado sobre cuanto habíamos leído de esa concepcion gigantesca del ingenio humano, sentimos nuestro espíritu sobrecogido de admiración y encontramos la obra digna del autor. Todos los fundamentos del Arnolfo á los cuales sirve de coronación por decirlo así la cúpula referida, no eran suficientes á imaginar siquiera la mole que sobre ellos había de descargar su gran pesadumbre, y no podeis extrañar que nosotros, profanos al arte, al extinguirse la luz del dia precedente, y viendo luchar en competencia los grandes palacios, el Baptisterio y el Campanile con la superficie de los muros arlequinados (si me tolerais la palabra) de la Catedral, dejásemos de apreciar en su justo valor aquella media naranja desprovista de adornos, oscurecida por la accion atmosférica y velada esteriormente en la mitad de su grandeza por consecuencia de los motivos referidos. Oid ahora la sabrosa historia de la primera cúpula del mundo.

Brunelleschi nacido en 1337 y muerto en 1444, empezó como otros muchos grandes artistas de su época por ser platero. Habia estudiado el dibujo, las matemáticas y la perspectiva que enseñó á Masaccio, y fué un escultor tan hábil que compitió con otros muy notables, cuando se mandaron hacer las famosas puertas del Baptisterio de que os hablaré mas tarde. Y por cierto que en esa noble lucha cedió generosamente su parte en el concurso á favor de Ghiberti, marchando á Roma en compañía de su

amigo Donatello, y allí se abismó en la contemplacion de los monumentos antiguos, fuente perenne de donde venían brotar las inspiraciones del genio. Un sistema enteramente nuevo de arquitectura, sencillo, natural, lógico y fundado en la justa relacion de las proporciones de las partes con el todo, se reveló á su talento claro por demás en una época en que reinaba todavía el arte de la edad media desvuelto bajo la influencia del sistema opuesto. En la Ciudad Eterna el grande artista midió y dibujó esos restos de la grandeza pasada, y se preparó en la sombra y en el silencio á la ejecucion de la temerosa empresa cuyos resultados debian asombrar, andando el tiempo, á las generaciones venideras.

Abierto el palenque á los arquitectos de todas las naciones para rematar la Catedral de Florencia, de suerte que no desdijera su fin y cargo de la pujanza y atrevimiento que mostraban claramente los comienzos de tan árdua y magestuosa fábrica, compareció entre otros muchos nuestro Brunelleschi, cuyos proyectos eran harto grandes y osados para su siglo. Unos proponían levantar altísimos andamios para sostener la bóveda que debia construirse; otros con el propio intento querian se formara una montaña artificial de tierra que sirviera como de molde, y en la cual se arrojarían monedas á fin de que las gentes mas necesitadas cuandolo cúpula estuviera hecha, desbaratasen aquella eminencia por el afan de sacar de ella las piezas de oro, plata y cobre. Cuando estos y otros delirios se publicaron, Brunelleschi, sereno e imposible, dijo que él haría una cúpula de cien metros de altura por mas de cuarenta y tres de diámetro, compuesta de dos cúpulas, la una inscrita ó contenida en la otra, sin arbotantes, armaduras de hierro y hasta sin andamios, obligándola á sostenerse por sí misma durante la construcción, y fué tal la admiracion de los circunstantes en vista de esa atrevida proposicion que le tuvieron por loco, le colmaron de injurias y le escluyeron del concurso. ¡Sublime y á la vez tristísimo espectáculo, que ante la estupidez y la soberbia humana ofrece á menudo la historia de los seres privilegiados á quienes el Divino Hacedor pliego conceder un destello de su clarísima lumbre!

Se continuará.

Sección oficial.

Por reales decretos que el 3 publica la Gaceta se promueve á D. Pedro Olarra y Adalid, magistrado de la audiencia de la Coruña, á la plaza de presidente de

sala que resulta vacante en la audiencia de Albacete por traslación de D. Antonio Romero Giner; y se jubila con los honores de regente de audiencia fuera de Madrid, en atención á su larga carrera y buenos servicios, á D. Joaquín Fernández San Miguel, oficial de secretaría del ministerio de Gracia y Justicia, habiendo justificado el interesado la imposibilidad física en que se halla para continuar en el servicio activo.

Sección de noticias.

NACIONALES.

El Sr. D. Salvador Tavira, nuestro último representante en Chile, ha llegado á Madrid. Su primer acto ha sido protestar contra la calumnia que un diario ha reproducido, de que había recibido una suma de cuatro millones por firmar el arreglo con Chile.

S. M. la Reina nuestra señora, según el parte oficial que publica la Gaceta, continúa en buen estado en el real sitio del Pardo, sin mas molestia que las propias de la época de su embarazo.

En el instante que se recibió en Burgos la triste noticia del fallecimiento del insigne poeta el Excmo. Sr. D. Ventura de la Vega, se inició por algunos socios de la academia de ciencias, artes y bellas letras de dicha ciudad, el pensamiento patriótico de perpetuar de una manera modesta pero imperecedera la memoria de tan eminente literato, cuya muerte será tan justamente sentida por todos los amantes de las letras en nuestra patria. La academia unánime, acogió instantáneamente el pensamiento, y en el acto mismo se abrió una suscripción que firmaron todos los socios concurrentes, debiendo en seguida circularse á los demás y por la ciudad, para conocer la suma con que pueda contarse para realizar tan loable idea, que es una prueba solemne de la ilustración de esta antigua capital de Castilla, y del merecido respeto que tributa á uno de los mas distinguidos y eminentes poetas españoles.

Dice la Correspondencia del 3.

Se quiere hacer creer, con el objeto político que puede presumirse, que el cólera se ha reproducido precisamente en estos días. Tenemos la satisfacción de desmentirlo. En dos ó tres puntos siguen ocurriendo casos aislados, y en Zamora al principio de esta semana ocurrieron algunas mas invasiones; pero gracias á Dios, hoy el cólera se presenta en toda España como otra cualquiera enfermedad común en casos aislados, y á la verdad poco temibles.

Según nos escriben de Alicante, en aquel teatro principal está siendo objeto de especial predilección del público que á él acude la distinguida tipa de zarzuela Doña Matilde Villó, que desde la primera noche en que debutó con la zarzuela «Campanone», se captó por su mérito las sim-

patias de aquel ilustrado público que sigue prodigándola sus aplausos en todas las obras en que toma parte.

Ferrol 2, por la tarde.—En este momento están entrando en este puerto SS. AA. P.R. los Duques de Montpensier.

Las noticias traídas por el correo de Filipinas alcanzan al 8 de Octubre último.

—El orden público y el estado sanitario en aquellas islas no han sufrido alteración.

—En la isla de Luzón se continúa tomando medidas para asegurar la seguridad individual. Solo en la isla Pampanga es donde se comete alguno que otro crimen, debido á las pocas fuerzas militares allí existentes.

—En la costa de Biuvanga ha sido apresado un panceo con 13 bandidos armados, de los que 11 han sido entregados al consejo de guerra de Manila, siendo muerto uno en el combate; otro se fugó.

—El 24 del mismo mes llegó el vapor «Escaño», procedente de Hong-Kong, con la correspondencia de Madrid del 22 de Julio y 26 de Agosto últimos.

Los valores del mercado en nada han variado.

Se ha resuelto que se considere al cuerpo de la guardia civil con iguales derechos que los demás del ejército, respecto al auxilio de bagajes para los dependientes y sus familias, siempre que por convenir al servicio, por causas dependientes de sus reglamentos, tengan que trasladarse de un punto á otro; pero con la restricción de que por ningún concepto se pueda hacer uso de este beneficio cuando lo verifiquen por conveniencia propia y á solicitud de los interesados.

Leemos en La Correspondencia del 3. Algunos periódicos extranjeros dicen que los gobiernos de Madrid, París y Londres se habían concertado para enviar instrucciones á sus representantes en el Pacífico para el arreglo de la cuestión hispano-chilena.

Hoy mismo, «La France» dice que el correo que ha salido anteayer de Southampton para Chile, llegará á tiempo para que la mediación cuyos términos han sido ya convenientes pueda terminar el conflicto.

Pero en una y otra noticia hay una equivocación manifiesta.

El gobierno español, podemos asegurar, del modo mas terminante y absoluto, no se ha concertado con ninguna potencia extranjera para dar sus instrucciones al jefe de la escuadra española en el Pacífico. La norma de su conducta está publicamente marcada en la circular que ha dirigido á todos los gobiernos de Europa y América, y que ha convencido á los de Francia y Inglaterra de la lealtad y del desinterés con que ha procedido y se dispone á proceder en la cuestión empeñada con Chile.

Si como es de creer, esta misma co-

estado de los caminos de la campiña, donde solo cuatro gotas son más que suficientes para ponerlos intransitables. Es pues un asunto urgente, que recomendamos al celo de la Diputación provincial, el que se activen en cuanto sea posible los trámites que han de seguir los anunciados proyectos a fin de que estén pronto en vías de realización. Muchos tendríamos todos que agradecer esta actividad, que evitaria no pocos trabajos y costos, y que aumentaría la utilísima comunicación de los pueblos con la capital.

Solemnidad. — Sabemos que el Exmo. Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis tiene acordado celebrar pasado mañana en la Sta. Iglesia Misa Pontifical, y dar, después de ella, la Bendición Papal.

Toretes. — Segun tenemos entendido, parece que un breve se verificará una corrida de toros por varios aficionados, sobre la que aun no tenemos por menores.

El Sr. Osorio. — Este excelente actor, que ha dado alguna vida al teatro de esta capital, ha terminado ya el compromiso que contrajo con la empresa, y sale para Jaén, en donde parece que va a dar algunas funciones. Segun el mismo Sr. Osorio nos ha manifestado, piensa volver muy pronto a esta capital y continuar sus tareas hasta el carnaval próximo.

Enseñanza. — Los niños y niñas de las escuelas de esta capital están asistiendo desde ayer a las pláticas doctrinales que les dirigen los padres de la Compañía de Jesús en la parroquial de San Pedro. Despues hemos oido a muchos balbucear las sublimes máximas de moral cristiana que se les enseñan, con una sencillez admirable. La concurrencia es inmensa.

Herodes. — Parece que se trata de poner en escena este drama de nuestro apreciable amigo el señor Franquelo, con mejores condiciones que en el año anterior. Nos complaceremos mucho en ello.

Al próximo... — La gente anda pálida. Un hombre ha sido conducido a la cárcel por haberle roto a otro la cabeza hace dos noches en el paseo de la Rivera.

Lo veremos. — La empresa del teatro principal ha contratado al célebre profesor de mecánica, prestidigitario y magnetismo D. Alejandro Gilardi, para que dé en esta ciudad un corto nú-

mero de funciones en unión de la compañía dramática.

La Caridad. — Se ha constituido en Córdoba, como teníamos anunciado, la sociedad titulada *Los amigos de los pobres*. El lugar de sus reuniones está en los salones altos de la casa núm. 4 calle del Arco Real. La Junta directiva se compone de los Sres. D. José Muntada, Presidente; D. Luis Maraver y D. Miguel Rojo, Consiliarios; D. Felicísimo Maraver, Tesorero, y D. Pedro Cristina Menacho, Secretario. Celebraremos mucho que esta Sociedad obtenga los mejores resultados en favor de los indigentes, y deseamos nos asociemos al pensamiento caritativo que la inspira.

Obsequio. — Dicen los periódicos de Málaga que en la noche del viernes dió una serenata una Sociedad taurómaca al Sr. Conde de Gavia, en la fonda de D. Julian de Varas. Suponemos seria su señor hijo, pues aquel señor estaba a la sazón en Córdoba.

Escuela. — Varios vecinos de los barrios de la Catedral y de San Nicolás de la Ajerquia han dirigido una solicitud al señor Alcalde presidente de la junta local de instrucción primaria, para que se establezca una escuela pública de niñas en una de dichas parroquias.

Caricias conyugales. — Hace dos ó tres noches que un vecino de la calle del Torrillo fué conducido a la cárcel por haber herido a su mujer que fué a parar al hospital.

Servicio. — La Guardia civil ha capturado en Lucena a José Ramírez, uno de los que causaron en las calles de aquella ciudad dos asesinatos en la noche del primero del actual. Se cree que también quedará el otro en breve bajo la acción de los tribunales.

A ella. — Como en su día anunciamos ya se ha constituido la junta encargada de recoger y remitir los efectos que de esta provincia se han de enviar a la exposición de París en 1867.

Bajos. — En el último mes han fallecido en el hospital de Crónicos ó de la Misericordia de esta capital 10 varones y 8 hembras.

Reparación. — El 17 del actual de 11 a 12 de la mañana se subasta en las Casas Consistoriales de Doña Mencía la obra de reparación del empedrado de las calles de Granada y Barranco, de aquella

que dé en esta ciudad un corto nú-

villa, bajo el tipo de 318 escudos y 93 milésimas.

Fraternidad. — En una de estas noches armaron gresca en la calle del Pilar dos hombres; de los que uno resultó herido en la cabeza y en un brazo. El agresor fué preso.

Un consejo. — Mujeres, mitad preciosas — de la comparsa del mundo, — no deseigais mi consejo, — porque salváros procuró. — No mas el ídolo sea, — mujeres, de vuestro culto — esa deidad engañosa — que tiene por nombre *El lujo*: — pasión que lanza del alma — los sentimientos mas puros, — la mas ridícula y sucia — decauñas el mal produjo. — Tiene el lujo por hermanos, — la vanidad y el orgullo, — y es sombra de los maridos — y de los amantes buho; — torcedor de la conciencia — y de la honra verdugo. — Por eso, mitad preciosas — de la comparsa del mundo, — no deseigais mi consejo, — porque salváros procuró. — Mal suerte os pronostico — como no cambieis de rumbo; — que coa el lujo á escamarse — empieza el sexo barbudo. — Siendo modestas y hermosas, — él os rendirá tributo, — pero sinó, exclamará: — «Vuelvo, que me asusta el lujo». — Así, pues, — lectoras mías, — no caigais en el absurdo — de hacer al lujo el objeto — principal de vuestro culto.

En Sevilla. — Nos aseguran personas que creemos bien informadas que á las once de la mañana de hoy se cantará en Sevilla el *Te Deum* por la completa desaparición del cólera, cuyo acto va á tener lugar con toda la solemnidad que tan fausto suceso reclama.

Uno de tantos. — Se han dado las disposiciones oportunas para la prisión de José de la Cruz Galvez, vecino de Agüilar, y contra quien resulten cargos por robos de caballerías.

Sociedad. — La Amistad Cordobesa dará mañana otra función. Ejecutará las comedias *La llave y el sombrero y Los celos del tío Macaco*.

«Y fuera de allí? — Ultimamente había en el departamento de dementes del hospital de Agudos 40 varones y 31 hembras.

Línea. — Hoy, como ayer dijimos, se empieza el reconocimiento de la variación del trazado de la vía férrea del castillo de Almorchón á Belmez.

Sea. — Se trata de dar con un fin piadoso una función en el teatro, traba-

jando varios aficionados á la declamación y á la música.

Convocatoria. — Por el Juzgado de la Rambla se cita y emplaza á los que se crean con derecho á los bienes del presbítero D. Fernando Yuste Baena, domiciliado en Fernan-Núñez y que ha muerto sin testar.

Quisiera verlo. — Un relojero de Vélez trata de obtener del gobierno belga la autorización necesaria para poder instalar un péndulo-mecánica de su invención, que representa el palacio de Napoleón I en la isla de Elba. Los productos de esta lotería, que el inventor traerá de hacer subir á 10,000 francos vendiendo 5,000 billetes á 2 francos cada uno en todo el reino, servirán para remunerarle de sus gastos y de sus vigilias. El péndulo en cuestión es una obra notable (a juzgar por lo que asegura el diario de donde tomamos la noticia) y su concepción y ejecución han debido llevar á su propietario muchísimo tiempo y no pocas fatigas. La máquina representa en su conjunto la isla de Elba, la mar y el continente. Sobre la mar se ven vogar 8 buques distintos, á la izquierda de la isla el puerto de Cannes y á la derecha París. Las horas las hace sonar el aguila francesa, tomado con el pico un cañón y golpeando con ella sobre un cañón las veces que se desea, funcionando en todas ellas la mecánica que produce á la vista tres representaciones diferentes. En la primera hora el Emperador sale de su palacio acompañado por otras siete personas de su servidumbre. A su aproximación se abren las dos hojas de la puerta; los centinelas presentan las armas y luego se pasean el uno á la derecha y el otro á la izquierda, interín Napoleón recorre la isla. A su vuelta cerca del palacio, los centinelas vuelven á presentar las armas, y apenas ha entrado con su acompañamiento, se ocultan ellos en sus garitas. El Emperador sube en seguida á la torre del palacio, examina el mar, y viéndole libre, desciende para embarcarse con sus tropas. En la segunda hora Napoleón se embarca con los suyos en tres buques de guerra, atravesia el mar y desembarca en Cannes. Y en la tercera, Napoleón sale de Cannes, monta sobre su caballo blanco y seguido de sus tropas, de una pieza de artillería y de un furgón, recorre el continente y hace por fin su entrada triunfal en su buena ciudad de París.

EL SECRETARIO DE LA REDACCIÓN,
Isidoro Badía.

Boletín religioso.

Hoy. — S. Nicolás de Bari, arzobispo de Mira, confesor.

JUBILEO CIRCULAR. — En la parroquia de la Ajerquia.

Octavo día de novena en la iglesia de la Encarnación á la Inmaculada Concepción de María Santísima, á las tres y media de la tarde.

Cuarto día de Mision por los Padres Jesuitas en la iglesia de S. Pablo, costeada por la hermandad de Ntra. Sra. de la Esperanza, á las oraciones.

En la iglesia de S. Pedro habrá hoy después de la Misa plática doctrinal por uno de los Padres Jesuitas para insuir a los niños en la preparación para recibir la Sagrada Eucaristía.

Los asociados á la corte de María visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Consuelo, en Jesus Crucificado.



Hoy habrá jubileo extraordinario en la parroquia de San Juan, en sufragio por el alma del señor don Francisco Cubero, Pbro., Canónigo que fué de esta Santa Iglesia.

En los días 7 y 8 del actual habrá jubileo extraordinario en la iglesia de San Francisco, en sufragio por las almas del Sr. D. Vicente Aguilar y Hoyo y su esposa la Sra. Doña María de la Concepción del Hoyo y Vázquez (q. e. g. e.); sus hijos suplican á los fieles asistir á estos religiosos actos y pidan á Dios por su eterno descanso.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy.

A beneficio del gracioso Sr. Sámpar, se ejecutará el grande y popular drama, en 7 cuadros: *Los Pobres de Madrid*. Y la graciosa caricatura, en un acto: *El maestro de escuela*. — A las 7 1/2.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez.

CÓRDOBA.—1865

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CÓRDOBA. S. Fernando, núm. 34.

SECCIÓN COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotización oficial del 20.

Consolidado 38,80.

Diferido 36,01.

Deuda amortizada. Id. primera clase 00,00.

Id. de segunda 24,30.

Id. del personal 20,50.

Acciones del Banco de España 128

CORDOBA.

Precio del trigo y cebada en el mercado pú-

lico de esta capital desde las dos de la tarde

del dia 4 de diciembre á igual hora del 5.

Trigo 260 fanegas de 90 á 47 rs.

Cebada 600 fanegas de 90 á 40.

Aceite fresco en los molinos, 44

Id. en la ciudad 37.

Jabón blando 47 cuartos libra.

Carcos de vaca 42 cuartos libra.

COLEGIOS.

Preços de la Alhambra. Trigo de 41 á 51.

Cebada 600 fanegas de 90 á 40.

Arroz 44

Id. en la ciudad 37.

Salchichas 47 cuartos libra.

GRANADA.

Trigo de 47 á 54.

Cebada de 28 á 34. Habas de

34 á 39.

MALAGA.

Trigo de 47 á 62. Cebada de 24 á 30. Habas

34 á 39.

ACEITE.

46 á 47.

BERMEJIL.

Trigo 30 á 60.

Cebada de 26 á 28. Habas de

48 á 46.

JAEN.

Trigo de 44 á 56.

Cebada de 25 á 26. Habas de

32 á 34.

ACEITE.

46 á 47.

SEVILLA.

Trigo 200 fanegas de 90 á 49 rs.

Cebada 600 fanegas de 90 á 40.

Arroz 44

Id. en la ciudad 37.

Salchichas 47 cuartos libra.

GRANADA.

Trigo de 47 á 54.

Cebada de 28 á 34. Habas de

34 á 39.

MALAGA.

Trigo de 47 á 54.

Cebada de 28 á 34. Habas de

34 á 39.

ACEITE.

46 á 47.

SEVILLA.

Trigo 200 fanegas de 90 á 49 rs.

Cebada 600 fanegas de 90 á 40.

Arroz 44

Id. en la ciudad 37.

Salchichas 47 cuartos libra.

GRANADA.

Trigo de 47 á 54.

Cebada de 28 á 34

Billar. Se vende, cambia ó arrienda una magnífica mesa de billar con bandas metálicas y todos sus accesorios; dirigirse calle Lineros núm. 80. 4-5

Almanaque. En la librería de Francisco Lozano, conocida por la columna, calle de S. Fernando, se expenden los siguientes: el de Gil Blas, cómico-político; el Omnibus, cómico-burlesco; el de La Risa; el de Los Chistes y el Insuperable, con tarifas de ferro-carriles y reseña de todos los baños minerales. 4-2

Colocación. Se desea encontrar una erida de treinta a treinta y cinco años de edad, para clase de doncella, que sepa peinar, coser y planchar. Se advierte que pasará algunas temporadas fuera de Córdoba. Darán razón, plazuela de las Dueñas núm. 13, de diez á doce de la mañana y de tres á cuatro de la tarde. 4-4

Venta. Se vende en la Provincia de Málaga una hacienda de riego y secano, compuesta de 680 fanegas, de las que 120 son de las primeras y las restantes de secano y en ellas sobre 7,000 naranjos de 4 á 5 años, 2,500 higueras y granados, 2,000 olivos de 3 á 6 años, 4,800 frutales de diferentes clases, y de 60 á 70,000 chopos de 3 á 8 años. Tiene una venta y varias casas de colonos: divide la finca el ferro-carril en término de la Pizarra. Se vende por su coste de compra y mejora. La finca es divisible y pueden presentar se proposiciones por cualquiera de las partes de que se forma. El que desee más detalles del precio, etc., puede dirigirse a D. José María Chacón, calle Pedregosa núm. 3. 45-9

Pérdida. Hace ya bastantes días que se ha extraviado del baldío de Pedreras, término de esta Ciudad, un novillo colorado que va a dos años, sin hierro ni señal alguna. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo á la casa núm. 6, callejas de Sta. Marta, donde se le gratificará. 4-3

Colocación. En la librería de Francisco Lozano, conocida por la columna, calle de S. Fernando, se pueden tener dos jóvenes de 12 á 14 años, que tengan algunos conocimientos en lectura, escritura y cuestas. 4-3

Pérdida. En la mañana del príncipe de Diciembre se ha perdido una sortija, desde el Ayuntamiento, á la calle de S. Pablo, con trazo de pelo y el nombre de su dueño por la parte interior en abrevio y el apellido con todas sus letras; se suplica á la persona que se la haya encontrado, la presente en la casa núm. 3 calle de la Muela, en donde se le dará una gratificación. 4-3

Colocación. La persona ó personas que necesiten un hombre soltero, edad de 30 a 40 años, que deseá colocarse, pueden informarse de D. Juan Partas, que habita calle del Tesoro núm. 6. El suplicante entiendo en el mestrador, de comestibles y quincalla; además es escribiente; estimará le conozcan y la vezan en los predichos casos ó en cualquier otro honroso. 4-3

Venta. Se venden unos estantes en muy buen estado para una tienda. Podrán verse en la calle de Almedina núm. 30, y en la misma casa darán razón de su precio. 4-3

Pérdida. En la tarde del último domingo se extraviaron desde la plazuela de S. Andrés hasta S. Juan de Letran, tres monedas de oro, una de ellas de 40 rs. y las otras dos de 20, envueltas en dos pedazos de rifa de una ternera. La persona que las haya encontrado y quiera devolverlas, podrá hacerlo en la casa núm. 59 de la misma plazuela de San Andrés. 4-2

Arrendamiento. Desde San Miguel próximo venidero en adelante se arrienda la huerta, nombrada de la Marquesa, en el radio de esta Ciudad y término de la Victoria; el que quiera enterarse de su precio y condiciones, puede pasar á la plazuela de S. Juan número 5. 4-2

Arrendamiento. Se arrienda desde el dia el cortijo de Torre-Adalid, situado en la campiña de este término, en la cañada de Guadalupe, con 564 fanegas de tierra. El plego de condiciones estará de manifiesto en la escritoría de D. Federico Barroso, plazuela de San Miguel, y se oyen proposiciones hasta el 15 del corriente mes. 4-2

Guía práctica de labradores, hortelanos, jardineros y arbólistas, completada con un tratado de economía rural, por D. José García Sanz. Dos tomos, 24 rs. Despacho de este periódico. 4-2

Reflexiones sobre la naturaleza, ó consideraciones sobre las obras de Dios en el reino de la naturaleza y de la providencia. Escritas en alemán para todos los días del año por Mr. Sturm y traducidas al castellano. Seis tomos en 8º mayor, 30 rs. Despacho de este periódico. 4-2

Almanaque encyclopédico Español para 1866, arreglado á todos los obispados de España, por D. Manuel Torrijos. Este interesante libro, mas útil cada año á todas las clases de la sociedad y que cuenta ya cuatro de publicación, comprende los DOCE ALMANAQUES siguientes: —Almanaque del Cristiano, —Del eclesiástico, —Higiénico, —De la buena educación, —De los alcaldes, secretarios de Ayuntamiento y jueces de paz, —Del labrador, ganadero, hortelano y jardinería, —Del negociante, —Del viajero, —Parlamentario, —Del empleado, —Del militar, —De las tertulias, —que entre todos forman un tomo en 4º de mas de 200 páginas, á dos columnas, con letra clara y compacta, digna de figurar en los estantes del hombre estudiado y entre las manos de todos los individuos que componen las clases sociales y que necesariamente habrán de consultarle para desvanecer sus dudas que les ocurrían en su respectivo estado. Precio 44 rs., en el despacho del Diario de CÓRDOBA.

Almoneda. Se hace de varios muebles y efectos, libros y una cama de bronce: la casa núm. 24 calle Ambrosio de Morales. 4-2

LIBROS DE TEXTO

Para Institutos, Escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria.

Se hallarán en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, S. Fernando núm. 34.

En dicho establecimiento se encontrará además un abundante surtido de los libros señalados para texto en las Academias y Escuelas preparatorias para car-

Beneficio al público.

En la horchatería madrileña establecida en la casa núm. 73, frente á S. Andrés, se sirve leche de cabra como en Sevilla y Málaga, con zapatilla y bizcoletas ó bizcochos, templada ó fresca, así como jicaras de chocolate con seis bizcochos, por un real. Se hacen cubiletes de cítrica, crema, arroz, avellanas y almendras á 24 cuartos docena, y se confecionan budines de almendras. Se vende cidra en almíbar á 28 cuartos libra. Se hace crema á la inglesa y la española, y se vende arroz que vale á 14 cuartos libra y se da á 12. Se vende arrope de variadas frutas, á 28 cuartos libra, y otras variadas clases de fruta, y se hacen toda clase de dulces que pidan, todo á precio muy arreglado.

Papel timbrado. En el despacho del Diario de CÓRDOBA se timbra gratis el papel á todo el que lleva una caja. Las hay desde 5 rs. en adelante y de sobres desde 3 rs. el ciento.

Venta. Se hace de los largares unidos denominados el Puerto, Quebigo y la Sangre, situados en la sierra y término de esta ciudad, compuestos de mas de 300 fanegas de tierra, y en ellas viva, olivar, castaño, encinar, chaparral, desmontado, monte bajo, mata parada, árboles frutales, matas de avellano, agua abundante y con casa de teja, que además de seis habitaciones altas y bajas tiene cuadra, bodega, lagartera, timón y zahurda. Se admiten proposiciones y plazos en casa de su dueño, calle de Sta. María de Gracia núm. 108. 10-9

Barato de papel de fumar. En el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el dia el papel de fumar, de todas las marcas, á los precios siguientes:

Una cartera, á 6 mrs.

Dosena de id. 15 etos.

Gruesa de id. 20 rs.

A los dueños de establecimientos que compran de 40 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodulado, que solo puede venderse á los antiguos precios.

BAZAR DE CAMAS INGLESES, EN CÓRDOBA,

sala de Ambrosio de Morales núm. 1.

En Sevilla, plaza del Fan núm. 4, seguida á calle Confiterías núms. 1, 2, 3

Grandes depósitos de camas, catres y cuñas de fierro inglesas charoladas y maquedadas con preciosos dibujos; diebos de bronce ó metal; escenas económicas, cajas de fierro para dinero, planchas para ropa, palas de fierro, coperos para los ferro-carriles y otros usos, utensilios de cocina de todas clases, escopetas y pistolas, braseros y sartenejas de azofar y otros efectos.

Madrid de noche. Cuadros sociales, dramas y misterios contemporáneos. Novela original de D. Alfonso García Tejera. Se publica por entregas, de 10 páginas con láminas aparte del texto, al medio real la entrega. Toda la obra se compone de 40 entregas y se puede recibir de una sola vez por 20 rs. en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficina y particulares. Tán lejos se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografía, etc.

A quién acudir. Se lleva arepa, piedras de empedrado y de cemento y se sacan granzas en las obras y se pedrados, á media real carga, cuando no hubiere granzas que sacar, será la arena á seis cuartos carga y lo mismo la de piedras, quedarán los dueños de las obras complacidos por las buenas caballeras que hay destinadas para este trabajo; los que deseen este servicio pueden hacer los pedidos en la casa nueva puerta de la Trinidad.

Almanaque francés para 1866. Se acaban de recibir directamente de París en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA.

A los fumadores. Papel Yodulado. Real privilegio de invención.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y López, después de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el dia, suaviza y mejorá el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiración, y destruye las malas condiciones del humor de cal y acoito, vitriolo, materiales indispensables que se emplean en la fabricación para el blanqueo de las pastas; los brillantes y beneficios resultantes, que al fumador produce, le hacen á porfia cada vez más recomendable.

Se halla de venta en la Imprenta, Librería y Litografía de D. Fausto García Tena, único representante en toda la provincia de CÓRDOBA.

Subarriendo. Se subarrienda una casa principal con muchas habitaciones, desde el dia 6 desde Navidad. En la calle de San Fernando núm. 34, darán razón.

Almanaque del Zaragozano, ó sea el Cielo el 1866. Calendario de Joaquín Yague, conocido por el antiguo y primitivo Zaragozano. Se halla de venta en libro y en pliego en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

Máquina eléctrica. Entre la multitud de nuevos artículos que procedentes de Paris se han recibido en el despacho de este periódico, se encontrará una preciosa máquina eléctrica, que se vende á precio arreglado. 4-4

Bolos antigastrálgicos. Este medicamento que tanta aceptación ha adquirido en el poco tiempo que se conoce en esta Capital, se expenden en su único depósito de CÓRDOBA, farmacia de Montilla, calle de S. Pablo. 4-4

Arrendamiento. Desde San Miguel próximo de 1866, se hace de una huerta en el ruedo de esta ciudad, nombrada de Cipreses, propia del Excmo. Sr. Marqués de Valdeflores, y de una huerta nombrada del Peral, contigua á dicha huerta; ambas fincas tienen la respectiva renta y condiciones que estarán manifiestas en la Secretaría de expresado Señor.

Arrendamiento. Desde Enero próximo de 1866, se hace de una huerta nombrada de Valdeleches, término de esta ciudad, al pago de las Quemadas, perteneciente de la Olivera, encinar y monte bajo. La Secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Valdeflores, su dueño, estará de manifiesto el pliego de condiciones y su renta.

El Faro de los escritorios. Pronto utilísimo en los establecimientos de crédito, á los comerciantes en pequeño y grande escala, á los secretarios municipales, á los banqueros, á los escribanos y á todas las demás personas empleadas en bufetes. Se venden en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, calle de S. Fernando núm. 34, á 22 rs. cada ejemplar.

Canarios. En la calle de Lúcano, casa contigua á la posada de la Aldea, se venden crías de canarios superiores, mestizos y belga e inglés. Los machos son de 20 a 40 reales y las hembras de 6 a 10 rs.

Acogidos. En la dehesa de Villalobios se acoge zanado y vacuno. En la calle de los Deanes núm. 4, podrá traerse todos los días de 3 a 6 de la tarde sobre precio y condiciones.

A los fabricantes de tegidos y torcedores. Por ausentarse su dueño se vende una máquina de 24 husos para encartar hilazos ó cualquier otra clase de hebra, movida á bruto, de un sistema sumamente sencillo y sólido. Las personas que deseen adquirirla podrán pasar á verla y tratar de su precio á la calle de la Palma número 6, desde las 8 á las 10 de la mañana de 2 a 5 de la tarde.

Pasas. Se acaba de recibir un gran surtido de pasas de todas clases, en cajas de arroba, cuartos de arroba y en cajones de lujo: higos de Lepe muy superiores que se y manteca de Hamburgo; también hay almos de manzanas, perfectamente molidos. Almacena de herramientas, calle del Ayuntamiento números 14 y 16.

Diligencias. La Nueva Ecija. Desde el dia 6 de Diciembre se establece un servicio de diligencias entre esta ciudad y la de Ecija, saliendo de CÓRDOBA los lunes, miércoles y viernes de cada semana, y regresando los martes, jueves y sábados. Salida de CÓRDOBA á las 8 de la mañana y llegará á Ecija á 5 de la tarde, y de Ecija á las mismas horas, a Ecija, 25. — De CÓRDOBA á la Carlota, 45 rs., a Ecija, 25. — De la Carlota á Ecija, 40 rs.

Administraciones. — En CÓRDOBA, calle Alfaros, antes Carnicerías, núm. 7. — En la Carlota, parador del Rey. — En Ecija, parador del Sol.

31-4

Ley Electoral. Un cuaderno de 48 páginas que comprende la ley electo al vigente, los artículos del código penal y la ley de enjuiciamiento civil que en ella se citan, y la Real orden de 19 de Setiembre de 1865 organizando las comisiones inspectoras del registro del censo electoral. Se halla de venta al precio de 5 reales en la librería de Moya y Plaza, calle de Carretas, Madrid; y en provincias en casa de los representantes de «La consulta Municipal y Provincial».

Venta. Se vende el huerto situado en la calle de Fries, núm. 2, frente á la de la Cruz Verde, poblado de árboles frutales, y también otro mas pequeño contiguo á él, pero comunicados ambos entre sí. En la calle de Isidro II núm. 412, vive su dueño y se trata del precio y demás.

Venta. Se vende una carreta con garniciones y libreas, y un piano, en la calle Ambrosio de Morales núm. 7; en la misma casa se solicita una criada para cocinera.

Almoneda. Se hace de varios muebles y macetas de laureolas, en la calle de Jesús Crucificado núm. 2.

Matanza. El dia 6 la hay de cerdos cebados por panadero en la plazuela de los Carrillos núm. 6, casa de doña Antonia Briones.

— Tocino, á 5 rs. y cuartillo libra. — Manteca á 80 rs. arroba. — Jamones, á 8 rs. y cuartillo libra. — Lomo, á id. — Pajarillas, á 56 rs. arroba. — Huesos, á 36 rs. arroba. — Menudos, á 36 rs. uno.

El Omnibus. Almanaque literario cómico-burlesco para 1866, adornado con grabados y caricaturas. Contiene el calendario religioso completo, tarifas de correos, ferrocarriles y telégrafos de España y del extranjero. Tarifas del papel sellado etc. Reducción de monedas y otras muchas noticias de interés general. Se vende á 3 rs. en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA.

La Reina de las tintas. Se ha recibido una gran partida de botellas en el despacho del DIARIO DE CÓRDOBA, y se realizan á 5 rs. cada una.

AVISO A LOS CONTRATISTAS.

En la fábrica de Vista-Alegre se expende el metro de cal vivo á 70 rs.

Arrendamiento. Se arrienda desde el dia un portal recién obrado y empapelado, con dobles puertas de cristales, situado en la calle de Armas núm. 6; en la casa número 4 de citada calle se tratará de su renta.

Bolos antigastrálgicos. Este medicamento que tanta aceptación ha adquirido en el poco tiempo que se conoce en esta Capital, se expenden en su único depósito de CÓRDOBA, farmacia de Montilla, calle de S. Pablo. 4-4

DE VILLA MECHANICO,
DON JOSÉ SERRANO Y GARCÍA,
PROFESOR DENTISTA MECHANICO.

FABRICAS-MODELO, MOVIDAS AL VAPOR.

MADRID, HABANA, SEVILLA.

LOS CHOCOLATES DE LA COMPAÑIA AMERICANA.

Se vende hoy en las principales confiterías, pastelerías y especerías de casi todas las capitales, pueblos y aun pequeñas aldeas de España y América. Ha sido universalmente adoptado; y la cifra de su consumo se eleva á SEIS MIL LIBRAS DIARIAS.